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市场观察

危废行业具有资质、地域、技术等壁垒，新建设施选址困难，外延并购是主要途径。
本报记者邓佳摄影

危废日益“显形”处置能力告急
综合性处置设施能力有缺口，专业化管理能力亟待提升

本报综合报道 工 信 部 、财 政
部 近 日 组 织 专 家 对 2016 年 水 泥 窑
协 同 处 置 固 体 废 物 试 点 示 范 方 案
进行了评审。

根据专家评审结果，工信部节
能 与 综 合 利 用 司 公 示 了 拟 入 选
2016 年 水 泥 窑 协 同 处 置 固 体 废 物
试点的 8 个示范项目，具体包括：遵
义 市 南 部 城 区 生 活 垃 圾 利 用 水 泥
窑协同处置项目，遵义市中心城区
生 活 垃 圾 利 用 水 泥 窑 协 同 处 置 项

目（北部子项），台泥（安顺）水泥有
限 公 司 200 吨/日 水 泥 窑 协 同 处 置
城市生活垃圾项目，玉屏县利用水
泥窑协同处理城市生活垃圾项目，
贵 州 贵 阳 海 螺 盘 江 水 泥 有 限 公 司
利 用 水 泥 工 业 新 型 干 法 窑 处 置 生
活垃圾及污泥工程，水城县利用水
泥窑协同处理城市生活垃圾项目，
贵 定 县 利 用 水 泥 工 业 新 型 干 法 窑
处置生活垃圾工程，习水县利用水
泥窑协同处理城市生活垃圾项目。

水泥窑协同处置固废试点公示

“危险废弃物处理处置能力不足
是行业目前面临的最大问题。”东江环
保股份有限公司（以下简称“东江环
保”）总裁陈曙生在去年一次行业论坛
上曾这样表示。而从不少工业发达地
区的实际情况看，当地危险废弃物处
置设施能力与地区工业发展需求确实
存在比较明显的不配套现象。

业内人士表示，作为污染源控制
的重要环节，土壤污染防治的重要领
域，工业危险废弃物势必将在“十三
五”成为环境管理的重要点，但目前
危险废弃物处置能力确实还存在较
大缺口。“随着环境监管的不断加严，
企业违法成本不断提高，很多此前并
未进入官方统计的危废量在不断增
长，将远远超过目前的处置能力。”

而需求和处置能力之间的缺口则
意味着可能的市场空间。对此，陈曙
生预计这一固废领域的“新贵”将拥有
千亿元营收的市场空间。“假如我国每
年产生的危险废弃物都能得到规范处
理，按照当前的市场价格，应该可以形
成每年 1500 亿元左右的营业规模，预
计有 200亿元利润，可以容纳几十个百
亿市值的企业。”

◆本报记者 陈湘静

“据不完全统计，危险废弃物现有
处置能力大约在 3500 万吨～3600 万吨
左右，但我国年危废产生量则远远不止
这个数据，业内有估计为 8000 万吨，甚
至上亿吨的数量。由于危废是只有安
全处理处置才能进入到官方统计中，因
而获得准确的数据很难。但行业处于
能力不足的阶段，这点是确定的。”陈曙
生表示，随着环境监管的加强，此前在
设施建设上采取定期规划、区域布局的
计划，已经不能满足当前危险废弃物处
理的需要。

对此，威立雅中国危废业务总经理
邝秀芬感受颇深。她说，随着“两高”司
法解释和新环保法等出台，整个行业都
面临危废大量增加的局面。“很多同行，
包括我们旗下的危废处理厂都是满负荷
运转，还有不少无法及时处理的情况。”

不过，记者了解到，将危险废弃物
领域的潜在市场转化为现实需求，还是
一个需要和环境法制及环境监管一同
完善的过程。

处置成本的居高不下成为很多企

业不愿意将危废送入正规渠道的主要
原因。“我国化工、炼油、采矿、医药、金
属制品等行业每年产生的数千万吨危
废物，按规定须交予有资质的环保企业
处理，成本平均五六千元每吨。”业内知
情人士透露，“但一些企业不愿承受昂
贵的处理成本，就低价将危废转交给无
资质的企业或个人，后者则多通过违法
方式处理，譬如偷排、非法倾倒等。”

一位农药集团老总曾经坦承，精细
化工等企业危废产生量大，如果都走正
规渠道处置，每年可能会有数千万元的
成本支出，加上其他的污染治理支出，
本来不多的利润将进一步被蚕食。

对此，业内人士表示，工业危废对
生态环境的危害必须引起重视。未来，
一方面，对工业企业危废要尽力做到精
细化分类、资源化利用，从源头减少产
生；另一方面，还是要靠环境法制、环境
监管、提高企业环境违法成本等方式，
倒逼企业从整体上改变目前隐蔽的排
放行为，将底数不清、去向不明的危废
纳入规范的管理渠道。

危废如何才能不隐形？

严格环境执法，提高违法成本，倒逼底数不清、去向不明的危废逐步纳入规

范管理渠道

陈曙生对危废行业发展阶段的判
断是还在起步，当前首要的任务是加大
能力建设。

不过在他看来，欠缺的不只是规模，
国内危废处理技术、装备跟国外先进企
业相比还比较落后。“专业能力还有待进
一步提升。”

“比如高浓度有机废物、高浓度混
合酸等，当前从技术和经济可行性上讲
还是有问题。”他说，还比如在焚烧处理
设施上，装备的自动化进料、保证职安健
方面还都存在困难。

陈曙生表示，由于危废具有易燃易
爆、有毒有害的性质 ，其集中的地方也
可能就是危险集中的地方。如果没有专
业化管理的能力，缺乏风险防范和控制
的能力，对企业和行业发展都是不利的。

“缺人！”是很多意图扩张的企业最
头痛的问题之一。而在处于加速上升阶
段的危废领域，专业人才短缺的问题更加
突出。“危险废物处理量的快速增长，是需
要匹配相当规模的技术团队、管理团队，
但当前整个行业的人力配备是紧缺的。”

对此，上海市固体废弃物处置中心党
总支书兼常务副总经理史昕龙也表示赞
同。“正如陈总所讲，现在从政府到公众，
对于危险废物的认知度和处理需求都在

逐步提高。但我们目前企业提供的服务
能力，实际上和需求存在一定差距。而
且这种差距我觉得还在逐渐拉大。”

史昕龙分析说，危险废物处理能力
的因素是多方面的。第一，由于行业特
点，危废种类多。对一般的危废企业，一
套设备要应对很多种类危险废物，这就
要求设备的通用性、适用性比较强，也要
求具备较高的运营维护能力，这方面是
有待于提升的。

第二，一旦有危废突发性事件或环
境事故，是不是有专业企业能够提供完
善解决方案？这部分需求也会越来越
大。“对地方政府而言，不仅是日常处置
废弃物的需求，其实还有不少环境应急
抢险的需求。”

第三方面是新兴技术。危废领域现
在更多是传统行业、传统技术，在新的技
术领域比如等离子处理方面，还有很多
工作要做。

“这个行业面临着能力要快速匹配
的需求，就一定要借鉴资本市场，加大技
术力量的投入，处理工艺、技术要加大力
度研发，提高技术水平，提高危险废物处
理处置的装备水平。提高行业的规范管
理水平，来控制风险，健康推进行业的发
展。”陈曙生表示。

德兴乡村办起垃圾兑换银行
共收集塑料袋、旧电池等生活垃圾 800 多公斤
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跨界者、优势企业怎样划分市场蛋糕？
危废行业具有资质、地域、技术等壁垒，新建设施选址困难，外延并购是主

要途径，收购等资本运作将成为扩大份额、抢占区域市场的最大推手

曾经有从业者提问中国城建院副院
长徐文龙关于危废这个细分领域的未
来。他给出的回答是：“前景应当不错。”

他表示，危险废弃物正在逐步成为
固废领域新热点，很多生活垃圾处理企
业也正在转入这个行业。“当前，很多地
区的危险废弃物集中处理规划实施不
理想，目前已经放开布点，以后相关处
理设施的建设会越来越多。此外，危险
废弃物处理的收费和利润空间都会明
显高于生活垃圾。”

有投资机构分析，近两年产能缺口
开始释放，行业整体景气度持续上升。
处在起步并加速上升的时期。但同时，
由于国家管理严格，危废行业具有资
质、地域、技术等壁垒，并且新建设施存
在选址困难等原因，外延并购是进入异
地危废处理市场的主要途径。收购等
资本运作将成为这一轮扩大份额、抢占
区域市场的最大推手。而这一点也在
被市场印证着。

记者了解到，在细分领域内已经具

离专业化管理还有多远？

高浓度有机废物、高浓度混合酸等在技术和经济可行性上存在问题，装备自

动化进料、职安健方面有困难，专业人才短缺问题更加突出

备优势的东江环保、雪浪环境正在加紧
对优势市场的布局，而一些外来者也开
始蠢蠢欲动。东方园林相关负责人在去
年曾透露将在 3 年投入百亿元资金进行
对危废企业的收购、兼并等。

如雪浪环境近期通过并购宜兴凌
霞，对危废处置缺口巨大江苏的意图明
显。2014 年以来，公司先后收购无锡工
废，增资江苏汇丰，增资上海长盈，预计
公司在长三角领域的危废年处置产能将
达到 14.9 万吨。

在去年总产能达到 136 万吨的东江
环保，目前是公认危废设施运营执照最
全的行业龙头，其主要产能分布于华南
地区。公司日前发布公告，牵头联合兴

业科技（同为上市公司）中标泉州市工业
废物综合处置中心 PPP 项目，特许经营
期限为 30年。

据了解，泉州市为福建省第一工业
大市，此前当地持有危险废物经营许可
证的单位只有 3家，远远不能满足工业企
业生产的配套需求。业界人士分析，此项
目的落地将填补当地缺乏综合性处置设
施的空白，对于企业来说，则有利于其对福
建等东南市场的拓展，实现跨地区扩张。

“2015 年，我们收购了不少需要在
技术装备运营水平进行改进改造的设
施。”陈曙生表示，利用资本的力量加强
资源整合，促进行业的重整、重构，推动
健康发展，是企业未来发展的重要任务。

本报综合报道 今年 4 月，江西
省德兴市龙头山乡暖水村设立“垃
圾 兑 换 银 行 ”。 采 用 会 员 积 分 制 ，
村民用可回收或可焚烧垃圾到“银
行”积分登记，凭积分兑换商品。

“ 以 前 几 乎 天天都要到河里去
捞垃圾”，乡清洁办主任董维维说，现
在只需坐等村民拎着垃圾上门。

走近这间特殊的“银行”，只见
门 口 整 齐 摆 放 着 4 个 绿 色 分 类 垃
圾 箱 。“ 银 行 ”里 设 有 垃 圾 回 收 登
记 区 和 生 活 用 品 兑 换 区 ，既 有 肥
皂、纸巾、黄酒等生活用品，也有铅
笔、笔记本等学习用品。

从曾经的“垃圾围村”，村民苦
不 堪 言 ，到 如 今 村 民 主 动 捡 拾 垃
圾 。 董 维 维 透 露 了 秘诀：重点调动
中小学生、妇女和老人参与、爱护环
境卫生的积极性；培养村民参与环境
卫生意识；推动垃圾分类工作，促进垃

圾资源化；从源头入手，实现农村难
处理垃圾无害化、减量化。

截 至 目 前 ，暖 水 村 有 500 多 名
村民参与垃圾兑换商品活动，共收
集 塑 料 袋 、旧 电 池 等 生 活 垃 圾 800
多 公 斤 。 日 均 15 人 次 参 与 ，日 均
兑换垃圾 20 多公斤。

龙头山乡乡长蒋鹏程介绍说，
“ 银 行 ”将 收 集 来 的 垃 圾 通 过 回
购 、旧 物 改 造 、制 作 酵 素 等 途 径 ，
进 行 有 效 利 用 。“ 不 指 望‘ 垃 圾 兑
换 银 行 ’解 决 所 有 问 题 ，但 它 的 确
提升了村民的环保意识，起到了垃
圾 减 量 的 效 果 。”他 算 了 一 笔 账 ：

“ 垃 圾 兑 换 银 行 ”每 月 仅 需 千 元 运
转费用，就能成为农村环境治理的
有益补充。

“下一步将把‘垃圾兑换银行’的
做法在全乡 6 个村推广，带动全乡环
境卫生状况的改善。”蒋鹏程说。

包头整治黑臭水体投资12亿
主要对河道进行清淤、垃圾清理、绿化美化等综合整治

本报综合报道 从 包 头 市 城 建
委近日获悉，继完成昆河综合整治
和二道沙河部分河道整治之后，今
年将继续推动黑臭水体整治工作。

据悉，黑臭水体整治工程计划
估 算 投 资 12.16 亿 元 ，2016 年 计 划
完成投资 5.78 亿元，其中市城建委
投 资 1.17 亿 元 ，当 年 计 划 完 成 0.3
亿元，主要实施昆河和二道沙河污
水 截 流 干 管 ；昆 区 、东 河 区 、九 原
区 和 高 新 区 投 资 10.99 亿 元 ，主 要
对 河 道 进 行 清 淤 、垃 圾 清 理 、绿 化
美化等综合整治工作。

截至目前，包头市城建委具体
组 织 实 施 的 市 本 级 黑 臭 水 体 整 治
工 程 ，已 列 入 2016 年 市 本 级 城 建
重点项目，由市政工程管理局组织
实 施 ，计 划 今 年 开 工 建 设 ，2017 年
全 部 完 成 ，主 要 建 设 内 容 包 括 ：实
施 昆 河 D600 污 水 管 线 3500 米 ；二
道 沙 河 D1000 污 水 管 线 4500 米 、
D1600 污 水 管 线 9500 米 。 项 目 全
部建成后，新建的污水管线能够覆
盖河道的周边区域，完善城市现有
污水管网系统，现有黑臭水体将全
部接入污水处理厂进行集中处理。

青岛近2亿专项治理废气
PM2.5、二氧化硫、二氧化氮浓度为近 3 年最低

本报综合报道 从 青 岛 市 环 保
局 近 日 获 悉 ，青 岛 于 2013 年 底 出
台 燃 煤 锅 炉 废 气 污 染 治 理 财 政 补
助 政 策 ，对 市 区 范 围 内 10 蒸 吨/小
时以上 (不含 10 蒸吨/小时)的燃煤
锅 炉 脱 硫 、脱 硝 、除 尘 治 理 改 造 项
目给予补助。两年时间，共发放补
助资金近两亿元，助推燃煤锅炉废
气污染治理改造。

据青岛市环保局统计，2014 年
和 2015 年 ，青 岛 市 区 两 级 财 政 投

入补助资金近两亿元，共完成燃煤
锅 炉 治 理 项 目 270 个 ，治 理 锅 炉
117 台 。 与 2014 年相比，2015 年市
区 PM2.5、二 氧 化 硫 、二 氧 化 氮 浓 度
分别改善 13.6%、24.3%、23.3%，3 项
污 染 物 为 近 3 年 来 最 低 水 平 ，空 气
质量改善效果明显，其中燃煤锅炉
废气污染治理改造项目的推动实施
发 挥 了重要作用。下一步，青岛市
预计到 2018 年底前，单台 10 蒸吨/小
时以上燃煤锅炉完成超低排放改造。

● 数据

《2015~2022 年中国
危废处理行业分析与市场
发展前景预测报告》显示：

2013年，全国工业危
险废物产生量为 3156.9
万吨，比上年减少8.9%；
综合利用量为 1700.1 万
吨，比上年减少 15.2%；
处置量为 701.2 万吨，比
上年增加 0.43%；贮存量
为 810.8 万吨，比上年减
少4.3%。

工业危险废物处置
利用率为74.8%，比上年
下降1.3个百分点。


